

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 20 DE NOVIEMBRE 1902

NÚMERO 145

## PAGES HERMANOS SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervezas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc.

Breva "Gallito" á C<sub>1</sub> 27 lata de 337 tabletas.  
Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias."  
Giramos letras sobre España.

## SE VENDEN

Las valiosas y extensas propiedades de Bananal sitas en Matina y Zent; las propiedades de café y ganado en Las Lomas y las casas en Matina que pertenecieron al que fué M. J. Carroll.

Detalles en un aviso más adelante.

San José, Costa Rica.—Noviembre 12, 1902. **THOMAS SCOTT.**

## LORENZO PADOVANI, HERRERO Y

## AMELIA PADOVANI, PARTERA

Avisan al público en general y á sus favorecedores en particular que han trasladado su domicilio á la calle del "Paso de la Vaca" 75 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, frente á la casa de habitación del Cónsul de Bélgica, don Manuel Echeverría, donde ofrecen nuevamente sus servicios.—Nbre. 11—15

## SE VENDEN

70 manzanas de terreno descansado de montaña y de 1<sup>o</sup> orden. Linderos: Norte, orilla del ferrocarril á Limón; Sur, calle en medio lote N<sup>o</sup> 18 2<sup>o</sup> orden de don León Laprade; Este, terreno sucesión Adam C. Müller; Oeste, terreno de don León Laprade.

Para precios y demás condiciones en San José con Noviembre 18. 6 v. **J. R. R. TROYO & C<sup>o</sup>**

## FIESTAS CIVICAS REMATE

El lunes primero de Diciembre á las 12 del día, tendrá lugar el remate de puestos para tablados y para ventas de artículos propios en los días de las fiestas.

A los rematarios se hace presente, que la parte de barreras frente á sus puestos serán construidos á su costa con buenas alfajías, colocando los postes á 1<sup>m</sup> 50 de distancia, tendrán 0<sup>m</sup> 70 de entierro bien apisonados, compuesto cada uno de dos alfajías unidas por bortes de regla fuerte, que serán fijados con clavos de dos pulgadas, llevarán 4 alfajías horizontales quedando la superior á 1<sup>m</sup> 75 del suelo, fijas sin movimiento.

Los tablados todos, sin excepción, tendrán el piso á un mismo nivel, siendo los pantes extremos de nivel en cada lado así: Norte, esquina Noroeste, 2<sup>m</sup> 53 del cordón al piso; lado Oeste, la altura dicha de 2<sup>m</sup> 53 y en el extremo Sur, 2<sup>m</sup> 20; lado Sur, la costa 2<sup>m</sup> 20 anterior y al extremo Este, 3<sup>m</sup> 31; y el lado Este, la altura dicha 2<sup>m</sup> 31 y al otro extremo la primera expresada de 1<sup>m</sup> 93. Los soportes ó pilares serán todos de buena madera, fuerte, del grueso suficiente, según la altura, debiendo tener el entierro no menos de 0<sup>m</sup> 80. No se admite madera verde redondo delgada, ni zapatas ni travesaños que impidan el libre tránsito.

Del piso al techo habrá dos 2<sup>m</sup> 00 al lado interior de la plaza, todos los techos marcarán también un sólo nivel, su cubierta será de hierro acanalado, fijado sobre una armadura bien resistente con clavos ó tornillos, no se admiten pesos, palos, etc., encima de la cubierta.

Como los tablados tendrán 4 metros de ancho, llevarán una cimbra longitudinal al centro, con sus correspondientes soportes.

Una comisión, nombrada por esta Gobernación, inspeccionará las obras expresadas y las que no reúnan las condiciones indicadas y no den seguridad al público, será prohibido el uso de sus asientos.

Gobernación de la provincia de San José, 19 de Noviembre de 1902

**RICARDO MORA F.**

## El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceno**  
REDACTORES, **Leonidas Briceno, Segundo Ispizua**  
CORREDACTOR, **Modesto Martinez**  
ADMINISTRADOR, **Luis Esquivel S.**

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,  
Avenida 57, Oeste

Teléfono N<sup>o</sup> 26  
Apartado de Correo número 109.

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

DÍA 18  
(EXTRACTO)

#### El Kaiser en Cumberland

Londres, 15.—El Kaiser dió hoy por terminada su visita á Sandringham y se dirigió inmediatamente hacia el Norte, para el Condado de Cumberland, con el objeto de visitar á Lord Lansdale en su castillo de Louth. Mucha gente asistió á la partida de Su Majestad. Iba bien protegido con el fin de que no se le acercara gente de mala catadura ó peligrosa.

#### Príncipes comprometidos

Londres, 15.—Segun el "Evening News", el príncipe de la corona de Siam, está comprometido á casarse con la hija mayor del Emperador del Japon y que tiene apenas unos catorce años de edad. La legación de Siam en esta ha desmentido el rumor que como es de tan gran magnitud, es posible que sea desmentida por los diplomáticos oficialmente.

#### El atentado contra el Rey Leopoldo

Bruselas, 15.—Al dirigirse el Rey Leopoldo á la Catedral para asistir á una misa de requiem, en memoria de la Reina María Enriqueta, un individuo le disparó tres tiros de revólver sin que ninguno le hiriera. El individuo que hizo los disparos al Rey, es italiano, de apellido Rubino. El atentado fué frente al Banco de Bruselas, calle Royal. Los cartuchos que se le encontraron, no tenían bala: se cree que así estuvieron los disparados. El culpable fué detenido y á duras penas se rescató de la venganza popular. La procesión real se componía de varios coches. En cuanto Rubino estuvo en el cuartel de Policía, mostró algunas contusiones que le hizo el populacho; parece estar demente. Se han hallado datos fehacientes de que Rubino disparó con bala: una rompió el cristal de un coche y otra rozó en la cara al Gran Mariscal. Dice Rubino que vino desde Londres espialmente á matar al Rey Leopoldo. El criminal es de pequeña estatura, bigote espeso, rubio y calvo, y manifestó al Prefecto de Policía que viene de Londres, donde la embaajada italiana le dió trabajo temporalmente en el servicio de vigilancia de los anarquistas, pero fué despedido porque se supo que simpatizaba con la causa que tenía que vigilar. Antes de embarcarse para Bélgica, compró un revólver y cincuenta tiros. Como no encontró trabajo en Bruselas, resolvió tirar al Rey: no lo hizo en la Catedral, por no herir á los soldados, pero frente al Banco no tuvo funesto fin su atentado, gracias á que no pudo sacar su revólver sino cuando el coche real había pasado. Traía en el bolsillo tarjetas postales con los retratos del Rey Leopoldo y algunos otros miembros de la familia real con objeto de reconocerlos. No manifestó pesar ninguno por su acción sino por el fracaso.

La policía está investigando para saber si hay cómplices. Se ha capturado preventivamente á un famoso anar-

quista belga y se cree que se harán algunos otros arrestos. Varias personas que estaban cerca de Rubino, dicen que iba acompañado de otro sujeto, quien desapareció inmediatamente, llevándose probablemente el revólver del culpable, pues no se encontró.

Londres, 15.—Notician de Bruselas que Rubino dice que atentó contra el Rey por el bárbaro tratamiento que éste dió á su hija Estefanía cuando la muerte de su madre. Según noticias de Italia, el individuo se llama Jenaro Rubino y está descrito en el Registro como socialista avanzado. El 1899 fué condenado en Milán á presidio por hurto, pero escapó de la cárcel y fué á dar á Londres; tiene un hermano que es también anarquista. El Papa, el Rey Victor Manuel y el primer Ministro, han teleografiado al Rey Leopoldo, felicitándole por haber escapado de la muerte.

#### Muerte del Príncipe

*Eduardo de Sajonia*

Londres, 15.—Ha muerto de un ataque como apendicitis el Príncipe Eduardo de Sajonia Weimar. Además sufrió una congestión en los riñones.

#### Actividad volcánica

Roma, 15.—El Stromboli continúa en actividad. Se sienten temblores de tierra y detonaciones alarmantes. La ceniza del volcán alcanza á las embarcaciones que pasan á larga distancia de la isla.

#### Noticias de España

Madrid, 15.—Las fuertes lluvias han causado grandes daños en toda España. En muchas partes se ha interrumpido la comunicación telegráfica y ferrocarrilera. El Valencia se halla anegado varias aldeas.

—Después de celebrar una conferencia con el Rey, Sagasta convocó una reunión de los miembros del gabinete disuelto y los caudillos del partido liberal. La discusión duró dos horas, se le dió por unanimidad un voto de confianza y formó el siguiente ministerio: Exterio, Duque de Almodóvar; Justicia, Ruiz Cervera; Hacienda, Esquillor; Interior, Moret; Guerra, Weyler; Marina, Duque de Veragua; Instrucción Pública, Conde de Romanones; Obras Públicas, Amós Salvador. Los nuevos ministros han prestado ya el juramento constitucional.

#### Canal interoceánico

Washington, 15.—A Mr. W. R. Harbun, presidente de una de las comisiones del Congreso, se le atribuyen las siguientes frases sobre el canal de Panamá:

"No creo que Colombia se encuentre en oposición de hacer un arreglo válido con nosotros, sobre el canal istmico: Me dicen que hace varios años que no se reúne el Congreso de ese país; considero un grave la elección de la ruta de Panamá. Mr. Hay recibió hoy del señor Concha una contrarrespuesta del Gobierno de Colombia, relativa al tratado canalero; en dicho documento se pide el precio de siete millones de dollars que ofrecen los Estados Unidos por la concesión, sea aumentado. El punto de la soberanía ofrecerá, sin embargo, grandes obstáculos. Mr. Nelson Cromwell tuvo hoy una conferencia con Mr. Hay, respecto al Canal."

#### Política chilena

Valparaiso, 15.—La crisis ministerial provino de un pacto entre clericales y un grupo de liberales del Congreso. Elías Fernández organizará un nuevo ministerio.

#### Principios de paz

Panamá, 15.—Acaba de partir de ésta un mensajero que lleva cartas oficiales del Almirante Kasey para el General Benjamín Herrera. El comisionado partió á bordo de una lancha de la compañía del Ferrocarril y que el

Superintendente puso a la orden de Casey. El comisionado irá a la Chorrera y allí preguntará qué dirección lleva Herrera, pues se ignora dónde esté. Avísanos de Colón que ha llegado el vapor "Inventor" con 500 bombas, tropa de Gobierno. El General Luis Urdaneta está al mando de ellos.

**Anotaciones al Cable**

**STROMBOLI**

La volcánica del Archipiélago de las Lioias 6 Lipari. Es la más N. E. del grupo. Tiene 13 kilómetros cuadrados de superficie y 6000 habitantes. Se eleva en forma cónica a 961 metros sobre el nivel del mar y todos sus detalles demuestran q' su formación se debe únicamente a los fuegos subterráneos. Está siempre en actividad, aunque no rigorosamente en continua erupción, pues estas se suceden por momentos lanzando piedras semifundidas a veces hasta una altura de 380 metros. En ese estado ha permanecido desde épocas primitivas. Se cree q' está en comunicación subterránea con Italia y Sicilia, sobre todo en tiempo de erupciones en que nota simpatía entre estos puntos. En 1303 hizo una erupción; hizo otra tan fuerte en 1783 que hizo surgir, a unas 10 leguas de distancia, un nuevo islote. El capitán de un buque dinamarcés, quien fue el primero que vio el islote, tomó posesión de él en nombre del rey de Dinamarca, dándole el nombre de Niño, (tal nombre, pero antes de haber transcurrido un año, una nueva joya de aquel monarca desapareció con tanta facilidad como había surgido y actualmente sólo se ven dos o tres rocas que marcan el lugar de este extraordinario suceso. La población de Stromboli está dividida formando dos parroquias; las de San Vincenzo y San Bartolomeo. Stromboli está a 10 millas al N. E. de Basiluzzo.

**Comisión Permanente**

Día 19.—A las 8 a. m. se abrió la sesión bajo la presidencia del señor Zumbado. Se puso en segundo debate el proyecto de ley del Ejecutivo referente al contrato celebrado entre la Secretaría de Fomento y los señores John Butir Sivian y C<sup>a</sup> y J. Hamilton, en que desean establecer una navegación entre Pantarunas y las costas del litoral del Pacífico fuera del Golfo de Nicoya. Sin objeción alguna fué aprobado en tercer debate, pasando a la discusión en detal y fué aprobado. Se dió lectura a la forma de decreto, siendo aprobada y pasada al Ejecutivo, para su sanción. A las 9 a. m. se levantó la sesión.

**Un rapto de una niña de 15 años**

*Ardides del raptor para cometer su delito*

**El padre busca desesperado a su hija**

Un señor de apellido Hernández, vulgarmente conocido como "Capelladas", barriano próximo a las niñas, ayer en la mañana, andaba desesperado buscando a su hija menor, de 15 años, quien había sido raptada, hace pocos días de su casa. A instancia de varios caballeros, dicho señor Hernández fué a dar parte al Agente 1<sup>o</sup> Principal de Policía, relatando lo que sigue: "Hace poco tiempo se apareció por mi casa de habitación un individuo a quien no conocía, pidiéndome protección; yo se la di instalándose en ella. Pocos días después comprendí que tenía relaciones amorosas con mi hija menor. Esta, preguntada por mí, me dijo que era cierto y que le había ofrecido casarse con ella; en vista de la certeza de mis sospechas, lo retiré de mi casa. El individuo no por esto se fue del barrio y continuó con mi hija en relaciones ocultas. Transcurrieron mi hija desaparecida, siendo inútil como hasta ahora lo han sido, todos los esfuerzos para encontrarla. Varios vecinos la vieron dirigirse a Cartago con dicho individuo. En Cartago me han dicho que se habían venido a San José. Además, he obtenido informes de que dicho señor es casado por la iglesia en Alajuela y aun vive su esposa y que además es casado dos veces civilmente, una de ellas en el "Paraiso."

La autoridad ha dado las órdenes del caso para buscar y capturar a los fugitivos y se expidió un exhorto al Jefe de Cartago, jurisdicción donde se cometió el delito, para que levante la acción criminal.

**EXAMENES**

**Santa Bárbara de Heredia**

En la semana pasada terminaron los exámenes de la escuela de la villa de Santa Bárbara. La comisión calificadora estaba compuesta por los señores Aquilino Echeverría y Edmundo J. Trejos, más un agregado de la Junta de Educación de aquella localidad. Se dió principio por la escuela de niñas cuya directora es doña Enriqueta de Solís, que tiene a su cargo

el 2<sup>o</sup> grado. Los ejercicios de prueba fueron hábilmente dirigidos por la Directora, quien dió a conocer sus no vulgares aptitudes para el magisterio, en armonía a la carrera y su actividad en el trabajo durante el año. No otra cosa podía esperarse de esa competente maestra quien tiene largos años de servicios. Esta señora ha adelantado una vez más su buena reputación de maestra instruida y hábil.

El primer grado, a cargo de la señorita Ester Arias, quedó bastante bien. Esta maestra es muy joven todavía y con sólo un año de práctica en el magisterio, muy natural era que practiese con timidez y que los ejercicios que estuviese adoleciendo de deficiencias. Sin embargo, el caudal de conocimientos adquiridos por las niñas dió a conocer su trabajo durante el año, y su competencia. La señora Directora se sobresalió bastante en el desempeño de sus deberes, así como en el modo de ordenar los ejercicios. El personal de la escuela quedó en todo muy bien y dió a conocer sus aptitudes y sus trabajos durante el año.

Las dos escuelas tienen sus respectivos museos, aunque de poco valor, así como jardines formados por los niños. Al final fueron recibidos por los niños algunas composiciones, sobresaliendo los juveniles Ramón Alfaro y un niño Alvarado.

**Escuela de Derecho**

Anteayer presenciamos los exámenes de Derecho Civil del 2<sup>o</sup> curso que principió a las 7 p. m. Este curso lo formaban 12 alumnos, todos preparados al efecto. La comisión examinadora estaba presidida por el Doctor Zambrana, y figuraban en ella el Doctor don Pedro León Fari y Licenciado don Juan Castro Ureña. El carácter de las tareas fue correcto y casi todas fueron desarrolladas por la mayor parte de los examinados, a satisfacción del tribunal. Se distinguieron en este examen, los jóvenes don Francisco Ross, don Marciano Acosta y don Carlos Orozco. Dichos alumnos, en las apreciaciones que hicieron al desarrollar las tesis que se les designaron, pusieron de relieve sus buenos conocimientos. A las 9 y media se habían examinado ocho alumnos, y su suspensión el acto, que fué terminado ayer a las 9 a. m. A las 9 a. m. del mismo día dió principio el mismo curso con el examen de "Derecho Romano," y componían la comisión, don Carlos Sienra, el Doctor Ureña y don Manuel Escobar. Como era de esperarse, los alumnos salieron avales, siendo satisfactorios para la comisión los resultados, como lo fueron en el de Derecho Civil. A las 10 y media a. m. se dieron por terminados en el 2<sup>o</sup> curso, los exámenes de dicha asignatura.

**Colegio de Señoritas**

El sábado próximo darán principio los exámenes de IV año de este plantel. Los profesores de dicho año agurran un resultado satisfactorio de las asignaturas en general, y de las calificaciones que en el curso del año han obtenido la mayoría de las alumnas. Aignas de estas niñas se dedicarán en el entrante año a la carrera del magisterio, y al efecto, Mr. Rudin, profesor de Pedagogía, ha presenciado en algunas que han hecho ejercicios de pruebas, verdaderas clases modelos.

**Curridabat**

Ayer a las 8 a. m. se trasladó la comisión examinadora representada por don Manuel Quesada, al vecino pueblo de Curridabat. A las 9 y media se dió principio por la escuela de niñas. Al primer grado le tocó el turno, estando bajo el cargo de la señorita Encarnación Jara. Las niñas se presentaron estrenando sencillos pero preciosos trajes. El salón se encontraba debidamente adornado con urucas y flores. Al tribunal se agregaron un comisionado de la Junta de Educación, el Agente de Policía y otros tres representantes vecinos del lugar. Estos ocupaban lugar preferente en la mesa. Hábilmente fueron dirigidos los ejercicios de pruebas. Su labor fué calificada con nota de sobresaliente, no dejando que desear en ningún ramo de estudio los ejercicios, activos y amenos, los que revelaron la cabal posesión que tiene la maestra de los métodos y procedimientos racionales. Fué aquello una verdadera conversación, sostenida con las niñas, las que contestaban con la mayor despreocupación y seguridad. Algunas recitaciones dieron fin al examen de la señorita Jara, quien ha dado pruebas de su competencia en esta labor durante el año y su amor al magisterio. A las diez y media a. m. le tocó el turno al primer grado de la escuela de niñas, a cargo de don Honorio Céspedes. Este maestro se ha consagrado con fe y entusiasmo al magisterio; sus ejercicios de pruebas no dejaron que desear. Los niños en general salieron atrosos en las preguntas hechas por el tribunal, así como también el señor Céspedes, en su modo de desarrollar y dirigir los ejercicios. Ambas escuelas tienen museo, el de niñas de alguna importancia.

**Asuntos municipales**

Señor Director de EL NOTICIERO.—Respetado señor: En su estimable periódico, fecha 19 del corriente, lee que la Honorable Corporación Municipal de esta provincia, en uno de sus acuerdos dice: "Se acordó que informe el Agente de Policía de San Isidro, de la petición de los vecinos del lugar, para que se les permita transitar con trozas por algunas calles." Aquí diría yo un refrán que di-

ce: "¡cuál caña!", pues el informe que debería pedirse es por qué no se ha cumplido la orden que el señor Gobernador dió en el mes de julio próximo pasado, a instancia de esa misma Corporación, que dispuso que no se transitará con trozas; y hasta la fecha, nadie ha hecho caso de dicha orden.

No creo que deba permitirse el rastreo, porque con eso no se beneficia la gente pobre, sino unos cuantos ricos. Pero, por lo que pudiera suceder, me permito hacer una observación. ¡Será permitido, en caminos transitados hasta por coches y cuya composición se hace por medio de detalles forzosos, el rastreo? Si a esto se contesta que no, se cumple con la ley; pero si se contesta que sí, entonces "amón y a acostarse", que al fin, en doce años. . . . . 20 de agosto de 1902.—San José, 20 de noviembre de 1902.—De Ud. att' y S. S., —X.

**FOR TELEGRAMO**

**Las elecciones municipales en Limón**

Limón, 19.—(Recibido a las 8 y 45 p. m.)—Mañana se verificarán en este puerto las elecciones municipales. Circulan dos listas. Figuran en la oficial, los señores don Balvanero Vargas, don Eloy Gotay y don Eduardo Baldocado; y en la que patrocina el señor don Felipe J. Alvarado, los señores don Balvanero Vargas, don Lucas Alvarado y don José Soto.—Corresponsal.

**AVISOS DEL DIA**

**PARA NOCHE BUENA Y LAS FIESTAS**  
Acabo de recibir, para mi taller de zapatería, situado frente al Parque Morazan, 100 varas al Norte de "La Arena," magníficos materiales, de los más frescos y finos. Tengo además un espléndido surtido de hormas, de los más modernos llegadas al país, para niños, señoras y caballeros. Con motivo de las Fiestas y Pascuas de Navidad y Año Nuevo, haré grandes rebajas, sin competencia.—SANTIAGO SABATINO.—Noviembre 20.—1 m.

**AVISOS ANTERIORES**

**REVÓLVER**  
A quien presente en la oficina de este diario un revólver calibre 38, que fué perdido el domingo, se le dará una gratificación. Este revólver es ya bastante usado.—Nov. 18.—3 v.

**FOTOGRAFIA**

El reconocido artista fotógrafo Céspedes acaba de establecer su Estudio Artístico en unión del señor Coronado Mora en los altos de Chinchilla, en la Avenida Central Este. Están dispuestos a trabajar con mucha elegancia y ofreciendo ejecutar los trabajos lenos de arte y con prontitud. Una visita a este Estudio dejará convencido al público josefino y de provincias. Poseen los últimos adelantos de la Fotografía y el señor Céspedes ha traído las últimas novedades aprendidas especialmente en la conveción de Detroit, Estados Unidos, para aparecer más el delicado gusto de Costa Rica. Trabajos al Bromuro, Velox, Platino y Ampleaciones. Retratos a domicilio. Además contamos con un surtido completo de cámaras kodak, películas, papeles y accesorios para los aficionados.

**ELIAS CASTRO UREÑA**

ABOGADO Y NOTARIO  
N<sup>o</sup> 125. Calle 19 Sur, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, bajos de la casa de doña María Alvarado.—Noviembre 4.—15 v.

**AVISO AL PÚBLICO**

que desde hoy administra mis hoteles, el señor Héctor de Benedictis. — San José, 18 de noviembre de 1902.—G. DE BENEDECTIS.—3 v.

**100 COLONES**

A quien presente en mi taller de platería dos brillantes grandes, uno blanco y otro amarillo, que perdí en la calle Central, Sur, de la Dolores al puente de María Aguilar, le daré una gratificación de \$ 100. Muy especialmente aplico a los propietarios de casas de empeño, joyerías, tiendas de comercio, etc., etc., que si se les llegan a vender dichos brillantes, se sirvan avisarme, por lo que les estimaré altamente, a más de la gratificación que les correspondo.—FRANCISCO MELÉNDEZ.—Nbre. 11—15 v.

**LA BALANZA**

El viernes 28 del presente mes, tendrá lugar el remate de prendas de plazo vencido y que no han sido refinadas, en la casa de préstamos denominada "La Balanza", frente a la Imprenta Nacional.—San José, Noviembre 18 de 1902.—8 v.—GONZALO GONZÁLEZ.

**UN BUEN NEGOCIO**

Por tener que marcharse para Europa su dueño, se vende un magnífico Establecimiento en muy buenas condiciones. En esta oficina se informará.—Noviembre 18.—1 m.

**ALQUILO**

Mi casa situada en la calle 18 Norte, conocida con el nombre de "Casa del Jardín" en 75 colones. Es grande, cómoda para una familia numerosa.

Alquilo también un magnifico local para establecimiento ó casa de habitación, situado en la Avenida Central, cien varas al Oeste del Mercado.—OCTAVIO QUESADA.—Nbre. 18.—1 m

**FIESTAS! FIESTAS!**

La gran fábrica de calzado de Bertheu y C<sup>a</sup> está fabricando para las fiestas buenos zapatos, que competirán con los americanos en lo fuerte, con los alemanes en lo duradero y con los franceses en elegancia. A esto debe añadirse que los precios serán dignos de dar risa por lo bajos.—Noviembre 18.—15 v.

**CRONICA**

**SANTORAL**

**JUEVES 20**—San Félix de Valois, confesor, san Agapito, mártir; san Octavio, mártir; san Darío, obispo; y san Edmundo, rey de Inglaterra y mártir.

**Observatorio meteorológico**

Día 18  
TEMPERATURA DEL AIRE:  
Máximo.....24.5  
Mínimo.....16.5  
Medio.....19.59  
HUMEDAD RELATIVA  
Máximo.....98  
Mínimo.....65  
Medio.....83  
Cantidad de lluvia en mm.....0.0  
Horas de lluvia.....0.00  
Horas de sol.....0.50

**Movimiento de tribunales**

Juegado primero.—1 p. m. Aplicación de la declaración de Ramón Peraza Lizano en causa contra Rafael Chaves.—9 a. m. Prebendas de Gregorio Rivas, causa por abigento, José M. Murillo. Juegado segundo.—1 p. m. ratificación testigos contra Nicasio Cabillo. Visitas.—Salida de Oficiación.—1 y 30 p. m. Miguel Xirindach, Juan María Solera y otro, civil. Sala primera.—1 p. m. Trinidad Castro, tercera. Sala segunda.—8 y 30 a. m. Rodolfo Solano González, abigento.

**Movimiento de hoteles**

Internacional.—Entraron: Quinto Vaglio y Juan Cumbledo, de Cartago. Franklin Wilson, de Limón. Internacional.—Entraron: Enrique Condo y Ramón Rodríguez, de Atenas. Hotel Francés. No hubo.

**Movimiento de la Biblioteca**

Literarias 37, enciclopedias 61, educación 5, jurídicas 6, históricas 13, estadística 1, científicos 3, Total 66. Extranjeros 6, nacionales 97. **Exámenes**

Jueves 20 de Noviembre.—Provincia de San José.—Santitas, ambas escuelas. Curridabat, ambas escuelas. Provincia de Cartago.—Escuelas de Guadalupe, Escuelas de La Unión. Provincia de Heredia.—Ciudad, párvulos. San Isidro, niñas. Provincia de Alajuela.—Concepción, Naranjo, Jesús, Atenas. Provincia de Guanacaste.—Santa Ana, mixta. Cañas, mixta. Comarca de Pantarunas—San Rafael, Esparta, mixta.

**Inhumaciones**

Día 19.—Sotela Jiménez Zamora, de 48 años, Santiago de Gerardo Ruedelo, vecina del Carmen de Pedro Jiménez y Liborina Zamora, murió de inflamación intestinal. Graciela María de los Angeles Barboza, de 1 año 8 meses 6 días, hija de Amalia Barboza, murió de ataque de lombrices. Oscar Montenegro Torres, de un año, un mes y 25 días, hijo de Pascual Montenegro y María Teresa, murió de gastro enteritis.

**Movimiento marítimo**

Limón 18.—Anoche a las 11.30 ancló la lancha "Preston", procedente de Bocas del Toro. Pasajeros: Rodolfo Pérez, señora y dos hijos; sin carga ni correspondencia. —A las 12.30 zarpó para New York el vapor alemán "Aene", de Puerto Pasajeros. Carga: 5 sacos de hule, 50 cajas naranjas y 23,600 racimos de bananos.

—A las 9 a. m. ancló el vapor inglés "Bevery", procedente de New Orleans. Pasajeros: M. Parraga, A. Higgo, C. Lindo, D. Carazo, W. Breen y J. Montenegro.—Carga: 590 bultos y 35 sacos de correspondencia.

**Información**

El señor Gobernador de Heredia ordenó levantar información para averiguar quien ó quienes habían cortado gran cantidad de palos a la orilla de "La Quebrada de los Potrerillos", que es la que abastece de agua a Santa Bárbara y al distrito de San Pedro. De la averiguación resultó ser el que tal hizo un señor Sandi, quien había vendido los palos para la leña. La información será pasada al Juez respectivo.

**Renuncia**

Debido a la gran división local de la villa de Santa Bárbara, el cura no ha podido celebrar turnos para la iglesia. La Junta renunció de común acuerdo, porque no se lleva con el nuevo cura. El pueblo, en general, se encuentra muy contento con su nuevo pastor. Las elecciones municipales serán reinidas.

**Cambio de autoridades**

A principios del entrante mes el Alcalde de Santa Bárbara Don Miguel

Córdoba, cambiará de puesto con el de la ciudad de Santo Domingo Dr. Francisco de Paula Campos. Este cambio tiene por objeto, según noticias de persona informada del asunto, subsanar ciertas dificultades entre algunos vecinos de la villa de Santa Bárbara y el señor Córdoba.

**Nueva línea de Vapores**

Según parece, algunas importantes personas de Puntarenas se han dirigido a un alto empleado público, invitándolo para que trabaje con el Gobierno en favor de una nueva empresa de vapores que harán su carrera en el Golfo de Nicoya y los puertos de Golfo Dulce. Dicha empresa, que es americana, según se nos ha comunicado, parece que pondrá a servicio cuatro vapores, todos nuevos.

Los comerciantes del Guanacaste han acogido tal noticia con benéfico general.

**Nuevo vapor**

En Limón se está ya armando el nuevo vapor de gasolina del Gobierno. El señor Guido, don Francisco, es el mecánico encargado de la armada. Según se dice, el señor Guido ha ofrecido que a principio del entrante mes estará lista esa embarcación para prestar sus servicios.

**Lucha electoral**

Con toda actividad se trabaja con los electores de esta capital, y de los barrios, para obtener, por algunos, el triunfo en las próximas elecciones municipales. "Ayer, nos decía un elector de San Isidro de la Arenilla, llegaron dos jóvenes a mi casa, invitándome a que diera mi voto por unas personas cuyos nombres llevaba escritos en una lista, pero yo rechacé a pesar de los ofrecimientos que me hacían". Por esto se puede colegir que los aspirantes a municipales no duermen y que las verdaderas elecciones estarán muy reñidas.

**Pleito**

Ayer en una calle próxima al Mercado, dos mujeres se fueron a las manos, según parece, por celos. La una, de apellido Valerin, es tabaquera y portaba una de esas cuchillas de media luna que le sirve para sus trabajos, y la otra de apellido Monestel, aunque tiene el mismo oficio, no llevaba arma alguna. Después de una larga pelea, la Monestel resultó herida en una mano. Conducida a la Agencia, la Valerin negaba que fuera ella la causante de tal herida. Al fin fueron castigadas las dos, la primera a \$ 10 y la segunda a \$ 5 de multa.

**Delación**

Ayer se presentó ante el Juez 2º del Crimen un individuo llamado Esposorio Martínez Atencio, delatando el hecho siguiente: "Hace algún tiempo me dirigía con otros compañeros de San Marcos de Tarrazá al barrio del General, de donde soy vecino. Un poco más allá de San Marcos, Juan Félix Céspedes, machete en mano me atacó, causándome con la punta del machete una cortada en el estómago y otra en la cara, sin tener motivo para ello." Nosotros pudimos ver a Martínez Atencio el cual tiene dos machetazos tal cual él puso el parte. El Juez ordenó levantar sumaria, para esclarecer los hechos.

**Un valiente como hay muchos**

Ayer en una de las puertas del Mercado, un individuo de apellido Torres Araya, en completo estado de ebriedad, desafiaba a todo el que pasaba. Como nadie le hacía caso, se le fue encima a trompada limpia a un pobre portoliso, que en mala hora osó pasar por allí. La policía le condujo al cuartel, donde le fueron impuestos \$ 2-00 de multa.

**Conferencia**

Don Federico Mora dará una a la Liga de Obreros el sábado de esta semana a las siete de la noche, en el salón de los Hermanos Rodríguez. Los temas que el señor Mora desarrollará serán los siguientes: "Estudio de nuestra situación económica actual en sus tres principales ramos: "Agricultura." "Nuestro sistema monetario actual." "Emigración." "Revista política de Costa Rica desde 1870 hasta hoy."

Circulará hoy una invitación en hoja suelta de la Liga de Obreros. En el público hay interés vivo por oír al señor Mora.

**Jurado**

El Jurado que debía reunirse para conocer de la causa contra Mariano Larrae y Pedro Vega, se efectuó ayer en el lugar de costumbre. El veredicto fué condenatorio. El abogado de los reos

hizo una larga defensa, siendo combatido por el de la parte contraria.

A los reos se les procesa por el delito de hurto.

**Basureros**

Los encargados de recoger la basura, son personas melindrosas en su grado. El que pasa por nuestra oficina no le gusta esperarse y es caballero amigo de alegar, por lo que juzgamos que mejor sería que se dedicara a estudiar para bachiller.

¿No sería posible buscar basureros más diligentes?

**Aclaración**

El honrado industrial don Eustasio Pacheco se ha acercado a nuestra oficina a manifestarnos que no puede referirse a él el suelto de la última edición de este diario en que dábamos cuenta de que un Pacheco, padre, había tenido una pelea con su hijo. Nos place hacer tal aclaración.

**Turno general**

El 20 del presente habrá un turno general en Heredia, para la compra de un órgano para la iglesia parroquial. Asistirán los pueblos de Barba, San Rafael, San Joaquín, San Antonio, San Francisco, Barreal y Lagunilla.

**Un contrabandista herido**  
Nos escriben de Heredia, con fecha de ayer, nuestro corresponsal en esa ciudad:

"Hoy pasó por esta ciudad el Resguardo de Hacienda. Llevaba un roo, de San Joaquín, de apodo "Sealimira", ignoramos el nombre, conocido como contrabandista de aguardiente. El roo iba herido en la cabeza."

**Una mujer a la prevención**

Un policial condució ayer como a las 2 1/2 p. m. a una mujer. Esta no iba en estado de ebriedad, pero por su actitud, se comprendía que el policial la exigía le acompañase a la Agencia Principal de Policía, para cumplir la orden que de su superior tenía.

**En Atenas**

De acuerdo con el Jefe Político de ese cantón, don Francisco Sánchez, trata el señor Juan F. Granados de organizar una sociedad de aficionados, para representaciones teatrales, con el fin de recolectar fondos para beneficio de la iglesia, y a la vez con el fin de que haya una distracción para las numerosas familias que van a pasar la temporada del verano, por ser ese el lugar preferido, por su benéfico clima.

**Notas personales**

Se encuentra entre nosotros el apreciable caballero Mr. Etheridge.

Ha muerto en Italia la madre del señor Rampazzini, Ingeniero electricista del Teatro Nacional. La triste noticia de este acontecimiento la recibió ayer por cable el apreciable señor Rampazzini.

—Se encuentra enfermo don Graciliano Chaverri.

—Han partido para Guanacaste los apreciables jóvenes don Victor Elias Cerdas y don Carlos Alvarez.

—En Atenas falleció don Juan N. Ramírez.

—Para León partió ayer nuestro amigo don León Bouilla. Va al puerto del Atlántico a desempeñar su cometido como elector en las elecciones de municipios.

**Vistas de Sant. Pierre**

En la fotografía de los señores Paynter Bros se venden unas vistas de la catástrofe de St. Pierre, por demás interesantes. Aquellas vistas dan una pálida idea de las proporciones del tremendo cataclismo. Las fotografías originales fueron tomadas en St. Pierre, por el señor don Henri Cunge, que reside en Port de France y de donde fueron remitidas a esta capital.

**Doctor Toledo**

Una persona se ha acercado a esta redacción a quejarse del mal estado higiénico de los excusados de las piezas de los viciientos, calle del Cementerio, cercanas al "Pelayo". Trasladamos.

**"La República"**

La imprenta de "La República" ha pasado a ser propiedad del conocido tipógrafo don Abelino Alsina. La venta se efectuó anteaayer. El diario continúa siendo de su actual director, don César Nieto.

**DE PROVINCIAS**

**Escastú**

Durante los días 12, 13 y 14 del corriente, se practicaron los exámenes de las escuelas que acualmente dirige don Ramón Jiménez. Los resultados tenemos que confesar que han sido altamente satisfactorios, y no podía ser de otra manera, dada la actividad que distingue a nuestros competentes y laboriosos maestros. Hoy tuvo verificativo a las 2 p. m., la distri-

bución de premios, a la que asistieron gran número de personas.

Merece un voto de simpatía el actual Presidente de la Junta, el distinguido Presbítero Quesada, por los esfuerzos hechos para que este acto revistiera un carácter serio como lo es.

El visitador, don Simón Jiménez, partió para Santana en compañía de su secretario, don Matías Gámez (maestro de Aserri), a pesar de haberse altercado, que según parece, tuvieron en "Los Anzones", con el Presidente de la Junta de dicha aldea.—Corresponsal.—Nbre. 16 de 1902.

**Alajuela**

**EXÁMENES**

Aunque tarde, quedamos del sincera felicitación al señor don Filadelfo Leira, director de la Escuela de Varones del pueblo de San José, por el brillante éxito obtenido en sus exámenes, que se verificaron el miércoles 12 del corriente mes.

He aquí el resultado:

En lo educativo .....	3
" " metodológico .....	3
" " instructivo .....	4
Trabajos gráficos .....	4
Dibujo .....	4

Estas notas son lujosa prueba de la competencia del señor Leira en el ramo de la enseñanza en que con tanta abnegación y constancia desempeña.

Justo es premiar los esfuerzos de los maestros que como Leira tratan de acercarse cada vez más a los métodos modernos que hoy se generalizan en nuestro país. Un preceptor como Leira está llamado a ser utilizado por el magisterio para enseñar a desempeñar un puesto distinguido.

Reciba una cordial felicitación por sus notables resultados, tanto el Director, como el joven auxiliar Cuco Padilla.—GALO.

**Matina**

Es mucho el incremento q' está desarrollándose en las cercanías de esta población respecto a delitos. En la semana pasada, un hombre llamado Andrés Arias, en compañía de un muchachito, Fernando Benítez, le hía de un muchachito, según graves indicios, a un pobre árabe, quince libras esterlinas al bajar éste del tren en la Estación de Zent Junction, empleando la ingeniosa manera de hacerlos los borrachos para caerle encima y tumbarlo. La autoridad de aquí dió orden cuando supo este hecho, a la de Siquierres, para que desguase a los caicos que iban en el tren, como efectivamente sucedió. A Arias se le hallaron tres monedas de oro y el pañuelo donde tenía el infortunado árabe el oro mencionado. Debido a la autoridad de ambos lugares y al buen estado de la línea telefónica, se pudieron pescar los rateros, y hoy se encuentran a la orden del señor Juez del Crimen de Limón.

—Anteayer se cometió otro robo en Zent Junction en la carnicería del señor Pablo Mayol, a quien le robaron una suma considerable de dinero y unos cheques de banana. Hasta ahora no se saben los autores, pero es de suponerse que la autoridad los pesque al coger las desgracias de la enorme cantidad de agua que hay depositada en toda la población, de tal manera que en invierno se pueden sacar gran cantidad de peces de debajo de las casas. La Municipalidad de Limón merece el aplauso y gratitud de todos nosotros, pues con esa benéfica y sabia medida, tendrían los microbios que buscar nuevas viviendas y las calamidades serían menor número de víctimas.— Noviembre 17 de 1902.—C.

**REVISTA DE LA PRENSA**

**LA GACETA.**—Decreto de la Comisión Permanente en que se aprueba el pago hecho a la Junta de Caridad de Limón, de la suma de \$ 16,852 a cuenta de los productos del recargo ordenado por la ley de 9 de junio de 1899; y se autoriza al Poder Ejecutivo para seguir entregando a dicha Junta la suma de \$ 500.00 mensuales del producto del referido impuesto.

—Decreto de la misma Comisión Permanente autorizando al Poder Ejecutivo para que venda, por doce mil colones, a la "Northern Railway Co", unos lotes en la ciudad de Limón; y para que haga los gastos necesarios para construir nuevas bodegas y oficinas de Aduana y un nuevo edificio para Administración de licores y resguardo fiscal en el puerto de Limón. El costo de estas construcciones no ha de exceder de la suma de \$ 125,000.00.

—Se concede un mes más de licencia al Agente Fiscal de San Ramón, don Cleofás Salas, para separarse de su puesto, y se dispone que continúe reemplazando al señor Salas don Joaquín Quesada León.

—Se nombra a don Valerio Salazar Jiménez para escribiente del Fiscal de Corte, con la dotación mensual de \$ 45.

—Se nombra a don Agustín Luján para Inspector de los talleres de la Im-

prenta Nacional en reposición de don Abraham Madrigal J.

—Se manda pagar del Tesoro Público la cantidad de \$ 684-00 para la reparación de los puentes de "El Ron Ron", "La Vieja", "El Pez" y "El Platanar", del camino a San Carlos.

**LA REPUBLICA.**—Editorialmente hace ligeras consideraciones sobre las últimas reformas hechas a la ley de Bancos. Notas españolas por Ramiro Blanco. Revista de la prensa y cables. Continuación del artículo titulado "Ecco homo" y en el cual se trata de exhibir al General Uribe como un elemento pernicioso para la revolución de Colombia, por las desmedidas ambiciones que ha abrigado siempre.

**LA PRENSA LIBRE.**—Ocupase editorialmente de una de las flaquezas de la llamada raza latina, la división o la discordia, muy fácil de abrigarse en su seno y el prurito ó vicio de la hipérbole. Hace estas consideraciones con motivo de lo que se escribe respecto de la capitulación de Uribe Uribe, a quien se le llena de improperios en "La República". Tomamos de su información:

Ayer como a las cuatro de la tarde, en la esquina de la pulpería de Limón, un perro mordió al jovencito Víctor Madrigal. El policía número 115 tomó el perro y lo condujo cerca del río Torres, en donde le dió muerte con un tiro de su revólver.

**LA JUSTICIA SOCIAL.**—Registra un hermoso artículo sobre lo que debe ser y es el periodismo. Transcribimos de él los siguientes conceptos:

Hay una diferencia notable entre el periódico de principios y el periódico de personalidades.

El primero ilustra la inteligencia, da lugar a la discusión, examina las ideas y lleva el espíritu al conocimiento de la verdad; en tanto que el segundo, entenebrece la razón, despierta las pasiones más viles y rencorosas, exalta los ánimos, provoca la desunión, siembra la zizaña, ocasiona el escándalo y propaga el error, con digno mandato de la verdad y de la justicia.

El periódico es un termómetro que señala el grado de outura en que se encuentran los pueblos. Sirve para corregir los desmanes de los que cometen la ley y las libertades públicas; es el terror de todas las tiranías y el defensor de los oprimidos, el consejero fiel de los gobiernos y el custodador perpetuo de la moral y del orden público.

Todos los hombres libres ó ilustrados aman el periódico sabiendo cuán inmensos son los bienes que su lectura produce en el pueblo.

**SERVICIO DE LA NOCHE**

Anoche a las 7 p. m. continuaron los exámenes de la Escuela de Derecho. El Tribunal estaba compuesto por el Lic. don Carlos Sáenz, Lic. don Marco Bienes y Dr. don Juan de Dios Romero. Se examinaba el segundo curso de Derecho Romano, cátedra que está a cargo del Doctor Zambrana.

El alumno don Miguel Monge le tocó la tesis "Uso y habitación". Tomó asiento en el lugar indicado y principió a desarrollar esta difícil tesis. Habló de la definición de los derechos de uso y habitación, de los modos de adquirir civiles, universales y regulares. El Dr. Zambrana le preguntaba, saliendo adelante, de una manera brillantísima. El examen de este alumno duró aproximadamente media hora.

Le tocó el turno al alumno don Rafael Mejías. Le tocó el examen de la tesis "De los modos de adquirir el dominio; entró de lleno en el desarrollo de la tesis; habló sobre testamentos, sus formalidades, de la confianción, de la coacción y del peculado. La tesis en general fué desarrollada de la manera más feliz. Ya al terminar, el Doctor Machado le preguntó sobre la capacidad del testador y de los testamentos, y sobre los efectos de los testamentos. Abordó los puntos preguntados por el maestro de clase y tribunal, de la manera más brillante.

A continuación se presentó a examen el alumno Nicomedes Sáenz, tocándole el desarrollo de la tesis "contratos". Replicaba el profesor de la asignatura Dr. Zambrana. El Dr. Machado le tocó el uso de la palabra para pedir una explicación. Se examinando en fin de que expusiera lo que era "traducción simbólica" como la diferencia que había en "larga mano" y "levi mano"; cuándo un contrato está perfecto y cuándo consumado. La disertación que hizo el señor Sáenz sobre este punto, dejó satisfecho al Dr. Machado. Luego se presentó el alumno don Eusebio Bienes, y de los temas le tocó el desarrollo de la tesis "de los legados".

Concluido el examen del señor Bienes, se presentó el joven Marciano Acosta, tocándole el desarrollar la tesis "asociaciones industriales". La disertación que hizo el joven Acosta fué convincente para toda la comisión; al terminar, replicó el Dr. Machado para pedir una explicación al joven Acosta respecto de lo que significaba "justo título" y "título traslativo de dominio". Acerca de estos puntos estuvo acertado el joven Acosta en todas sus explicaciones. Siguió a continuación el joven Pedro Iglesias I., que disertó en la tesis "¿A quénes no es permitido hacer testamento?". Tanto el Sr. Machado como el Sr. Bienes, se mostraron muy satisfechos por la explicación que expuso al tratar de esa tesis, fueron aceptados por la comisión en general. Se dieron por terminados los exámenes con el alumno Manuel Quirós, que desarrolló la tesis "Las cosas" "los bienes", a las 9 p. m. terminó.

**Avisos**

**Dr. Gerardo Echeverría y Aguiar**  
ABOGADO Y NOTARIO

(Attorney at Law & Notary Public.)  
ENGLISH SPOKING.

Séptima Avenida Oeste N.º 163.  
San José, de Costa Rica.

**FRANCISCO E. FONSECA**

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su despacho en la Botica del Comercio

Horas de consulta: { de 8 a 11 a.m.  
de 12 a 5 p.m.

Durante la noche, en su casa de habitación.  
6.ª Avenida Este.—Noviembre 12.-1 m.

**Atención**

El taller de encuadración de Rubén J. Vargas, se ha trasladado al local que ocupó El Círculo de Artesanos Católicos, frente a la casa de habitación de doña María v. de Linares. En este taller se hace toda clase de trabajos, más baratos que en los demás.—Octubre 26.—1 m.

**CAMBIOS**

BANCO DE COSTA RICA

Londres	90 div.	119 por ciento
id.	Vista	112 id.
id.	cable	114 id.
New York	Vista	116 .. ..
id.	cable	118 id.
San Francisco	Vista	116
id.	cable	118 id.
París	.90 div.	108 id.
id.	Vista	111 id.
id.	cable	113 id.
España	vista	67 id.
Italia	id.	111 id.
Alemania	id.	118 id.
Bélgica	id.	111 id.

Noviembre 9 de 1902

**BANCO ANGLO-COSTARRICENSE**

**COTIZACIONES**

Londres	90 div.	119 ojo premio
id.	3 .. .	111 ojo ..
París	90 .. .	110 ojo ..
id.	3 .. .	110 ojo ..
Alemania	3 .. .	107 ojo ..
Italia	3 .. .	111 ojo ..
España	3 .. .	65 ojo ..
New York	60 div.	la vista 116 ojo ..
San Francisco	id.	116 ojo ..
id.	3 div.	116 ojo ..
New Orleans	la vista	116 ojo ..
Guatemala	" .. .	" .. .
Salvador	" .. .	" .. .
Nicaragua	" .. .	" .. .

Letras pedidas después de las tres de la tarde no serán entregadas hasta el día siguiente.—16 de Noviembre de 1902.

**THOMAS SCOTT**

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Londres	90 div.	vista 110 ojo
New York	60 div.	114 ojo
París	90 .. .	110 ojo
Hamburg	60 .. .	108 ojo
Genoa	60 .. .	110 ojo
Kingston	60 .. .	116 ojo

November 6 th. 1902.

**CERVEZA "TORITO"**

OJO BEBEDORES DE CERVEZA OJO

La cerveza "Torito" es la única en San José que no se fermenta en tanques de metal. La cerveza "Torito" es la única en San José que se fermenta en tinajas de madera, según la ley de higiene en Europa. La cerveza "Torito" ha sido analizada en el laboratorio químico de San José y probada por su directorio; he aquí lo que dice: La cerveza "Torito" según su composición química, es buena para el consumo. Todos los que deseen ver el original del análisis, en la fábrica está a la disposición. Los bebedores de cerveza "Torito" deben estar de plácemes, porque de esta manera saben que beben cerveza fabricada como cerveza, de los mejores materiales y que no están burlados de beber cerveza artificial.

**EL PRECIO POR DOCENA**

Cerveza sencilla.	0,80
" esterilizada.	1,25
Negra	1,25
Frescos sencillos.	0,70

Octubre 12—2,5 m.

**ANGEL MARIA SANCHEZ**  
AGENTE Y COMISIONISTA

CARTAGO—COSTA RICA

Unico Agente en Cartago de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, meta etc., que existen en San Francisco de California, Estados Unidos.

Garantiza la honradez y fama de esta casa pues ya ha tenido el gusto de dejar satisfechas a varias personas.

Posee un hermoso y lujoso catálogo, el cual contiene más de 15,000 grabados, estilos e ilustraciones de todas clases.

Lo tiene a la disposición del público y de toda aquella persona que desee pedir sellos.

**HOTEL FRANCES DE RIO GRANDE**

Este acreditado establecimiento avisa a sus clientes y abonados que desde el primero de enero del año entrante, se trasladará a Santo Domingo de San Mateo, en donde habrá siempre el mismo esmerado y correcto servicio que hoy proporcionan.—ERNESTO SINAL

**LA VERBENA**

CUESTA DE MORAS, esquina de don ANTOLIN CHINCHILLA

Acercaos a este Gran establecimiento y quedaréis muy satisfechos del buen servicio, hay una magnífica cantina donde se sirven los mejores Cocktails, y además encontraréis lo más fresco en artículos de pulpería. Llegad y quedaréis convencidos. Hay un magnífico BILLAR donde podéis pasar un agradable rato.—Noviembre 18.—1 m.

**FERROCARRIL DE COSTA RICA**  
Servicio de trenes

DE SAN JOSE A LIMON

Diario, excepto los domingos..... 8.05 a.m.

DE SAN JOSE A ALAJUELA

Diario..... 11.05 a.m. y 5.05 p.m.  
Lunes y miércoles..... 8.10  
Domingos..... 9.10  
Sábados..... 3.10 "

DE SAN JOSE A CARTAGO

Diario..... 10.35 a.m. y 5.00 p.m.  
Domingos..... 9.00  
Sábados..... 2.30 "

DE LIMON A SAN JOSE

Diario, excepto los domingos a las..... 8.55 a.m.

DE ALAJUELA A SAN JOSE

Diario..... 7.00 a.m. y 3.00 p.m.  
Lunes y miércoles..... 9.30 "  
Domingo..... 1.30 "  
Sábados..... 4.35 "

DE CARTAGO A SAN JOSE

Diario..... 7.00 a.m. y 12.00 p.m.  
Diario, excepto los domingos..... 3.50 "  
Domingos..... 9.00 " y 5.00 "

**Restaurante Central**

Este conocido establecimiento cuenta en la actualidad con un excelente jefe de cocina de fama reconocida y de práctica en buenos hoteles europeos. Los camareros son personas atentas y quienes se esmeran por servir con prontitud a los comensales.

Se hace cargo de servicios dentro y fuera de la capital, en la seguridad de cumplirlos a satisfacción.

SERVICIO PERMANENTE A LA CARTA, DIA Y NOCHE.  
Octubre 23.—1 m. G. CAVALLINI.

**FUNERARIA**  
**PEDRO MARQUEZ**

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1.ª, 2.ª y 3.ª, coronas, cartulinas; etc. COCHES FUNEBRES DE 1.ª y 2.ª

Dirección: 50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono N.º 18.

A. LANDERGREN,

Sucesor de Pedro Marquez.

NOTA:—Coches de paseo para alquilar y Landau de 1.ª para casamientos, bautizos etc.

**"EL NOTICIERO"**

Diario de la mañana

APARECE TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DIAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS OCHO Y DOCE DE LANOCHE  
PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VÍSPERA,  
HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: Antiguo local de "El Herald", Avenida 3.ª, Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.—Apartado de Correo N.º 109.

**PABLO BAIXENCH**

FOTOGRAFADOR Y FOTÓGRAFO

Se hace cargo de sacar fotografías, dentro y fuera de San José y de toda clase de fotografías para imprenta. Hace además placas para pasapas y ampliaciones de fotografías, a todos los tamaños, en bromuro-platino. Recibe órdenes en su casa de habitación, 25 varas al Norte de las Ciudades de Italia, casa de don Agustín Atmella.

**IGLESIAS HERMANOS**

APARTADO 170.—SAN JOSÉ

Suplicamos a nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones; lo mismo que a los señores que por primera vez deseen suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.—Oct. 30.

**UNA FORTUNA HECHA**

Vendo mi hacienda de "La Laja" en Turrialba. La atraviesa la Carretera Fuentes y por el ferrocarril se puede ir a hora y media de la estación de Fortico. Contiene cerca de 250 hectáreas de potrero en buen estado y como otras tantas en montaña; como 3 hectáreas de caña de azúcar, un galérón con trapiche de hierro y sus utensilios, una casa de dos pisos, el primero donde se hace la ordeña de vacas y el segundo de habitación; contiene reses.

Para pormenores entenderse conmigo ó con mi apoderado generalísimo Lic. don Francisco María Fuentes.—JUAN VTE. GUTIERREZ.—Noviembre 4.—1 m.

**ALEJANDRO ALVARADO H.**  
— Y —  
**FABIO BAUDRIT**

Han establecido su bufete de Abogacía y Notariado frente al almacén de Troyo, casa de doña Mariana v. de Argüello.

**AVISO**

Vendo en buenas condiciones un establecimiento de comercio bien situado en la Villa de Atenas.—JUAN MIRABELLE.—Noviembre 18.—15 v.

**PLATERIA Y ROJEROJA**

DE VICENTE PALAVICINI

Avenida Central, 60 varas al Oeste del Banco de Costa Rica.—En este taller es donde se trabaja más barato, garantizando el buen material y la exactitud en el cumplimiento. Además hay un variado surtido de alhajas de oro y de plata, entre las cuales se encuentran argollas para niñas, aretes, anillos con piedras y anillos lisos para matrimonio.—Nbre. 6.—1 m.

**AVISOS Y COMUNICADOS**

No se dará publicidad a ningún Aviso ni Comunicado sin el respectivo pago anticipado.—LA EMPRESA.

**PROCURAR RELACIONES.**

Cuanta más gente conozca, mejor serán vuestras, probabilidades de encontrar entre ellas relaciones útiles. Nadie puede ser independiente de sus semejantes ó de sus circunstancias. Es una tontería decir que no es importa lo que otros hagan ó lo que crean acerca de vos, porque podéis necesitar de su ayuda ó consejo en cualquier momento. El mismo principio es aplicable a los aparatos que economizan trabajo. Es mucho mejor encender la luz con solo apretar un boton al lado de la cama, que tener que levantarse a prender un cerillo y después el gas. Cuantas más cosas sabéis hacer, estáis mejor preparados para las eventualidades de la vida. Es la ignorancia en estos asuntos la que causa una incalculable pérdida de tiempo, dinero y salud. "Ahí se lo hubiera sabido a tiempo," es el grito triste y lamentable de una multitud de personas que se encuentran agobiadas por alguna enfermedad de la cual cierto remedio las podría haber librado. Ahora bien, los conocimientos se adquieren por medio de la vista ó del oído. Por lo mismo es razonable suponer que lo que os vamos a referir acerca de la

**PREPARACION DE WAMPOLE**

sea la noticia más valiosa que se publica en este periódico. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hiposifitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. No tiene igual para la reconstrucción de los enfermos y débiles. En todos los casos de Fiebre, Escrófula, Reumatismo, etc., se ha mostrado digna de toda confianza. Los enfermos delgados y debilitados pronto recuperan salud y fuerzas. Un enfermo ganó doce libras en peso con una sola botella. Si ahora la necesitáis, tomadla ahora, y si no, hacéd por comedia, para saber lo que habéis de hacer cuando se presente la ocasión. Nadie sufre un desagrado con esta. En Boticas

**Leonidas Briceño**

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la Redacción de "El Noticiero"

Tipografía "EL NOTICIERO"